



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Adolfo Angel López Méndez*

*Primer Parcial*

*Antropología medica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en medicina humana*

*Primer semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

# Tema: Sistemas de símbolos y significados.

Dr. Sergio  
Jimenez R.:  
Angel

pretende comprender las creencias y comportamientos tanto médicos como de pacientes, enfocándose en prácticas "mágicas" que han sido estigmatizadas como primitivas. A través de la noción de "eficacia simbólica", se exploran aspectos clave de la relación médico-paciente, haciendo énfasis en el lenguaje, la confianza y el consenso entre ambas partes.

El Sr. James Frazer, en su obra *La Rama Dorada* (1906), postuló una continuidad evolutiva entre la magia, la religión y la ciencia, considerando la magia como una "proto-ciencia" errónea. Sin embargo, siguiendo este enfoque, el autor propone reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad con el objetivo de establecer puentes comunicativos entre la medicina científica (biomedicina) y aquellas prácticas atribuidas al campo de lo mágico. En este sentido, se busca entender cómo las creencias mágicas puede iluminar aspectos profundos de la relación médico-paciente, más allá del paradigma exclusivamente biológico.

**Enfermedad y cultura:** La antropología ha demostrado que la enfermedad es un fenómeno social, no solo biológico. Todos los grupos humanos ha desarrollado sistemas médicos que reflejan su realidad cultural y social. La tipificación de enfermedades su significado social y los contextos terapéuticos son influenciados por factores como las jerarquías de género, clase y etnicidad. Por ejemplo, la biomedicina occidental se basa en una epistemología que separa mente y cuerpo, influenciada por el dualismo cartesiano. Sin embargo, en otras culturas, esta distinción no existe, y el cuerpo es visto como un símbolo que refleja significados múltiples.

Tema: Modelo Médico Hegemónico.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz Angel

Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural de Eduardo J. Menéndez analiza el modelo médico dominante, centrado en la biomedicina, y su papel como sistema hegemónico en la salud y la medicina. Desde los años sesenta y setenta, han surgido críticas hacia este modelo por su enfoque en lo asistencial, sus costos crecientes, y la medicalización de la vida cotidiana. Esta crítica abarca distintos sectores y disciplinas, como ciencias sociales, Feminismo, grupos étnicos y usuarios de los servicios de salud, quienes cuestionan los efectos negativos de la biomedicina, incluyendo la exclusión de prácticas alternativas, y la hegemonía de enfoques asistenciales en lugar de preventivos. Menéndez describe cómo el modelo biomédico se basa en conceptos como el biologismo, el dualismo mente-cuerpo y el mecanicismo, lo que lleva a centrarse en lo patológico y en la intervención clínica. Frecuentemente ignorando factores sociales y culturales. También subraya el carácter jerárquico y tecnocrático de este sistema, el cual ha contribuido a la burocratización de la medicina y ha generado actitudes que limitan la participación activa del paciente, reduciendo la consulta a un intercambio técnico donde se minimiza la voz del paciente. La biomedicina ha defendido su eficacia en reducir la mortalidad y aumentar la esperanza de vida. Sin embargo, también ha sido responsable de una iatrogenia significativa y de costos elevados. Los críticos sostienen que la medicina occidental tiende a marginalizar conocimientos y prácticas de medicina popular, planteando una

# Tema: Medicina tradicional mexicana.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Angel

La medicina tradicional mexicana es una manifestación tangible de la fusión de historia, cultura y ciencia. Sus raíces se extienden a los tiempos prehispánicos y han evolucionado a través de los siglos, influenciadas por el contexto de la conquista española, los cambios sociales y el desarrollo del sistema de salud moderna. Nos ayuda a explorar de manera detallada la historia de la medicina tradicional desde 1557 hasta la actualidad, enfatizando su uso en el ámbito de la enfermería y la importancia de un enfoque holístico para el cuidado de la salud. La OMS define la medicina tradicional como "la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, utilizadas para mantener la salud física y mental". En México, este tipo de medicina tiene sus cimientos en la cosmovisión indígena, que concibe la salud como un equilibrio entre cuerpo, mente y espíritu. Este concepto fue alterado y en ocasiones reprimido tras la llegada de los colonizadores, quienes veían con escepticismo estas prácticas. La práctica médica prehispánica se basaba en la combinación de rituales espirituales, herbolario y procedimientos físicos, algunos de los cuales han sido documentados en códices antiguos y relatos de cronistas españoles. La llegada de los frailes y la evangelización trajeron consigo

Tema: Análisis comparativo entre la medicina científica y la medicina tradicional y las características generales de diferentes prácticas médicas.

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales, o minerales). La medicina científica (también conocida como alopática u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas las imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. La primera y tal vez la más importante semejanza entre ambas: se fundamentan en un propósito común. Ambas son sistemas médicos: un cuerpo de doctrina por el que cada cultura concibe el proceso salud-enfermedad y actúa con respecto a él en sus diferentes dimensiones. Ambas ocupan posición oficial en su sociedad son reconocidas por ésta y juegan un rol muy importante. Respecto del aspecto legal, ambas están en armonía con las leyes establecidas por su cultura. Ambos sistemas médicos tienen un autor principal o executor: Un sanador (el curandero o chaman en la medicina tradicional y el médico en la medicina científica). Tiene la misma dimensión moral: la razón que las mueve goza de un matiz vocacional que busca la sincera ayuda social. Son limitadas y falibles. Conjuntamente con estas semejanzas esenciales, y debido a que ambas medicinas →

## Referencia

- Ceriana Cernadas C. (2006) el poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acta medica hospital.
- Menéndez, L, F (octubre 1998) modelo medico hemogénico y cultural.
- García García A.S Gonzales Ireneo, M.N y Gutiérrez Ruiz, R. (2002) medicina tradicional mexicana como alternativa de tratamiento desde la conquista hasta el México actual.
- Renee de Reyna E (2012) análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales.